



国際ロータリー第2800地区

会長 加藤 功
幹事 富樫 松夫

鶴岡ロータリークラブ

超我の奉仕

第2294回 例会会報 平成17年11月22日(火) 曇(本年度 第20回)

会長報告

加藤 功

庄内地域は、農場農業と農業関連産業の発展によって地域産業を起こし、展開してきました。今からは「地域産業を起こし、地域産業の再興を考える」というテーマで、幾人かの先人から学びたいと思います。本日は、庄内地域そして我が国の稻作農業において明治、大正、昭和の戦前まで名実ともに民間育種を担った、阿部亀治をはじめ工藤吉郎兵衛、佐藤弥太郎衛門について述べます。

○阿部亀治 1868—1928(明治元—昭和3)年、水稻「亀の尾」を創選、乾田馬耕・耕地整理事業などの農事功労者。現庄内町小出新田、小作農の家に生まれ家業を継ぐ。乾田馬耕、雁爪除草、水稻の品種改良の研究に没頭。明治26年、冷立稻から技穂選抜法によって冷害に強い優良品種を創出。のちに「亀の尾」と名づけられ、日本優良品種の一つとなる。その後、耐冷品種藤坂5号に受け継がれると共に、現在ササニシキ等銘柄米の元祖となる。「亀の尾」の特性は、「耐病性」に弱く長稈で、無機質(化学肥料)の多肥栽培時代では、倒伏しやすく耐肥性に劣るために、福坊主、イ号にその地位を譲る。しかし酒造米に適し、味付け米として根強い需要「純米酒」に造られ、その後も一定の面積に栽培が続いている。

○工藤吉郎兵衛 1860—1945(万延元—昭和20)年、水稻「福坊主」を創選。農事功労者。鶴岡市中野新田、自作農(7町歩)の家に生まれ家業を継ぐ。庄内ではじめて明渠排水を行い、從来の湿田を乾田に改良し注目される。馬耕用持立犁を発明して馬耕の普及に尽くす。のちに水稻の比較試験を行って新品種「吉郎兵衛糯」を創って好評を得た。現在、酒造米(醸用玄米)として「京の華」は、山形県産地品種銘柄に指定。竹の露、出羽の雪、奥羽自慢などで製造。

○佐藤弥太郎右衛門 1883—1948(明治16—昭23)年、三川町猪子。富農(手作地主50町歩)の家にうまれ、

旧制庄内中学校中退後、家業に就く。早くより農事改良を志し、乾田馬耕の普及に伴う水稻在来種の弱点に着目して品種改良に努める。他地方品種との比較栽培の末、イモチに耐病性の強い「イ号」を創出する。さらに人工交配を学び、以来数十に及ぶ耐冷性の優良品種を創出し、好評を博した。

◎活動報告

- 11/11 地区大会慰労会 グランドエルサン
- 11/12 友好クラブ会津若松南RC主催そば例会
- 11/15 (休会) 四つのテスト移転修復完成祝賀会・新会員歓迎会 東京第一ホテル鶴岡
- 11/22 新鶴岡市合併記念式典

大塚町町内会

樋 渡 格 氏



大塚町 六学区(12)の一つ。

旧国道七号線、JR羽越線、大山街道に囲まれた水田地帯に昭和51年に発足した創立30年の振興の町

戸数 550 / マンション 30棟 / 850世帯 / 人口 1700
世帯数や人口の割りに高齢者の少ない町

・隣組の交流が少ない

防災、防犯、青少年の健全育成に大きな障害

町づくりの基本

故郷づくり——人と人とのつながりづくり

- ・事業の見直しと活性化
- ・町内会の活動に誇りと自信、喜びをもつ

花薫る町大塚

平成12年～ 6年目

「花薫る町大塚、ごみの少ない町大塚」10年計画
10年の根拠 1年で50戸に花、プランター配布(10年500戸)
年次計画はなし。その都度考える。

- ・養護学校との交流
- ・コスモス隊の結成
- ・町の「花の駅」設置
- ・道路に面した場所へプランターをおく(条件)
効果 隣近所との交流

町の「花の駅」設置(マリーの駅、サルビアの駅)

自分にも出来る温暖化防止

ストップ! アイドリング

委員会報告

奥にあった花の出番も多くなつた
・13年 鶴岡市都市景観賞受賞
・16年 国土交通大臣賞受賞
・自分たちの実践が評価された喜び、誇り
波及効果 **天翔大学の設置** 平成16年～
公民館～貸館、修理や清掃等の管理。もっと生涯学習や町民の交流活動を！

- 特色 教授は町民（客員教授もいる）
・活動 5月～10月 年6講義 2年間10講義
以上受講で卒業 男13女7
・悲観論「60分も喋れる人、そういうばや」「すぐつぶれっぜ」
・講師 講師希望あとをたたず
「あのぐれだばオレでもやらいる」「何で俺にこねなや」
お願いに行って共通して言えることは
「おらえのどうちゃん、しゃべなだば、おれ死んだほえー、
許さえね心臓マヒおごす、今日から心配で眠らいね」

- ・評価
(1) どうちゃん男を上げた大学 夫婦円満づくりの大学
(2) 「人生を語る」俺の人生も捨てたものではない
自覚の大学
(3) 生涯学習きっかけの大学
(4) 「人を知る」人と人を繋げる大学
(5) 「素晴らしい力を持っている人がいる」驚きの大学
(6) 20代女性の講師登場 世代交流の大学
・期待に反したこと 姉妹校生まれず

- 総合防災訓練 町内会として県内最大規模との評価
(1) 救助訓練・放水訓練・避難訓練と細切れの訓練
ではいざという時役に立たないのではないか
・人と人を繋げる活動に役立てられないか
(2) 特色～隣組の助け合いの重視
・組長の火事ぶれ、隣組の高齢者家庭支援、一緒
に非難
・車椅子避難の支援（高校生・防災隊員の付添い）
小学生～けが人、中学生～消火訓練、
高校生～車 椅子避難支援
高校生の参加～サンドイッチ方式
中学生の参加～町PTA、学校、生徒各方面に働きかけ
・総ぐるみ～警察署、消防署、地域消防団、市民生
活課、 コミセン、養護学校との連携（梯子車の出動）
(3) 避難人員 およそ300名以上
町民の5人に1人避難
(4) 他の町内会の研修、視察もある
(5) 中学生の親「勉強の邪魔になる。雑音を入れないで
欲しい」「勉強があるので早く帰して」

三安（安全・安心・安定）の町をめざし、
住みよい故郷作りをめざし、ボランティアで
日夜懸命に努力しているのが町内会です

出席委員会

本日の出席

会員数 47人
出席数 31人
出席率 70.45%

委員長 阿蘇司朗

前回の出席

出席率 47.83%
修正出席数 36人
確定出席率 81.82%

●マークアップされた方

阿蘇司朗君・足立篤司君・藤川享胤君
秦 幸助君・本間昭吉君・丸山隆志君
御橋義諦君・嶺岸禮三君
斎藤 昭君・白幡憲一郎君・杉本栄治君
上野欣一君・若生恒吉君・吉野隆一君
佐藤孝子君

スマイル

上野欣一君 11/15（火）親入会員歓迎会では皆様
の御協力で楽しい会となり本当に有難うござ
いました。有志での二次会も盛会で、仲間の二
人も感激しておりました。これを機会にロータ
リーに勧誘したいと考えています。

加藤 功君 本日は住民とともに活躍された貴重
な経験をお話下さり大変ありがとうございました。
またRI大阪大会では大変お世話になりました。
お礼を申し上げます。

富樫松夫君 ○樋渡さんスピーチ有難うございま
す。○11/15 石碑移設祝賀会・新入会員歓迎
会での上野親睦委員長の色々な企画、沢山の参
加者有難うございました。

石田 雄君 山崎誠助先生の演劇を応援していただ
き有難うございました。

真島吉也君 鶴岡第二中学校の同級生の樋渡さんの
お話を楽しく拝聴しました。ありがとうございました。

若生恒吉君 樋渡さんスピーチありがとうございました。
奥様に大変お世話になりました。

嶺岸禮三君 樋渡さんありがとうございました。会
報に多々誤りがありました。

本間喜美子君 いいお話をありがとうございました。

樋渡美智子君 主人の話をきいて頂き有難うござ
います。話を始めたら時間を忘れて話をする人で
すが、大部カットしてのスピーチだった様です。

吉野隆一君 去る11/11のぞみ町に新店舗をオープ
ンしました。ヨーロッパのケーブルチュール（バ
ローナ・カレボー等）を使いショコラを販売・焼
きたてのパンを新たに販売いたします。従来の商
品も販売しております。是非お起し下さい。